

Quiere usted ser hermosa?  
TOME MYSTERE!  
BOTICA FRANCESA

# LA INFORMACION

DIARIO DE LA MANANA

Almanaque de la Botica  
Francesa  
PARA 1915  
Se distribuye GRATIS  
4880

Año VI.

San José de Costa Rica

Sábado 5 de Diciembre de 1914

No 1235

## Los alemanes han decretado la supresión del idioma francés en Bruselas. Los principales periódicos germanófilos de Roma han sido quemados públicamente en Milán

SERVICIO PARTICULAR Y EXCLUSIVO DE "LA INFORMACION"  
DESPACHOS RECIBIDOS ANOCHE A LAS 12

LONDRES, 3.—Un despacho de Melbourne a la Agencia Reuter dice que los Reales Comisionados dan poco crédito a los ruidos alarmantes relativos a las operaciones del trust de la carne. El diario de Dublin *Sinn Fein* suspendió su publicación, debido a que las autoridades le mandaron el aviso de que lo van a perseguir por publicar artículos traidores. La policía registró anoche la redacción de la revista mensual *Irish Freedom* y confiscó los números que estaban en las ventas de los periódicos. Estas y otras publicaciones hacen oposición al reclutamiento y se muestran germanófilas.

SAN JUAN (Terranova), 3.—Progresó rápidamente el reclutamiento del segundo contingente que se unirá a la reserva naval. La intención es doblar el número de los 540 hombres que ya están en Inglaterra. Se asegura que este nuevo contingente partirá con el contingente canadiense en Enero. Han sido enviados a Inglaterra 500 reservistas navales; 200 están ya a bordo del *Calypso*, listos para salir. Se cree que el objeto es llegar a reunir mil reservistas navales.

PETROGRADO, 3.—El municipio ha recibido un lastimoso llamamiento de Lemberg para que se auxilie a los huérfanos y viudas y diciendo que los austriacos arrestaron a diez mil rusos, de los cuales el ejército ruso liberó a dos mil. Los restantes fueron llevados al interior de Hungría y se ignora su paradero.

PRETORIA, (via Londres), 3.—Dewet llegó a Vryburg muy bien escoltado. El contingente de automóviles lo persiguió por una región arenosa, ondulada y llena de arbustos espinosos. Dewet duplicó sus huellas con el objeto de despistar a los que lo perseguían, pero unos caballos rendidos que tuvo que abandonar lo delataron. Antes de ser capturado anduvo a caballo 50 millas sin parar.

LEMBERG, (via Petrogrado), 3.—Han sido traídos aquí 3,000 prisioneros austro-húngaros. En ellos son visibles los terribles efectos del frío de las montañas. Muchos tienen los pies y las manos heladas. La mayor parte son húngaros y tirolenses. Todos fueron capturados en las estaciones de oficiales prisioneros, entre los cuales hay dos generales y dos oficiales de Estado Mayor. Los prisioneros han sido escamoteados en la plaza que está frente a la estación están llenos de artillería, rifles y de municiones capturados a los austriacos el 26 de noviembre.

LONDRES, 3.—El Gran Duque Boris ha sido condecorado con la Gran Cruz de San Jorge por su notable bravura en las recientes cargas de la caballería cosaca.

WASHINGTON, 3.—El Presidente Wilson ha mandado a la imprenta su mensaje con motivo de la apertura del Congreso el martes próximo. Es el mensaje más largo que ha escrito desde que tomó posesión y contiene 3,500 palabras. El tema principal es la guerra y las obligaciones que para los Estados Unidos resultan de ella. Habla en detalle de la neutralidad y de lo necesario que es continuar esta política, a fin de no dañar la posición de los Estados Unidos que serán al final los pacificadores. Se muestra optimista respecto del porvenir de los negocios y aboga por el pronto despacho de las leyes sobre la administración y la marina mercante, a fin de aumentar el comercio exterior. Aboga también por la ley relativa a las Filipinas de conformidad con el programa de Baltimore. Recomienda que se

EL GENERAL VON BESELER, conquistador de Amberes, quien vive aún, según noticias.



GENERAL VON BESELER

Se dijo que el General von Beseler se había suicidado después de conquistar Amberes. Este informe ha sido burlesco y desmentido y ridiculizado por los alemanes en general. Los alemanes han dicho que esta invención había tenido su origen en Londres y que ha sido tan absurda como las repetidas noticias de la muerte del Kronprinz. El violento ataque llevado a cabo por este General contra Amberes, dió por resultado la caída de esa ciudad.

VISTAS TOMADAS EN EL SE NO DEL EJERCITO DE VON BESELER DURANTE EL SITIO DE AMBERES



1: GERMAN FIELD WATCH ON DUTY. NOTE SOLDIERS PLUCKING CHICKENS. NOTE SOLDIER WITH IRON CROSS... 2: EFFECT OF GERMAN SHRAPNEL ON BARN NEAR ANTWERP

Estas fotografías fueron tomadas debido a la fineza del General von Beseler durante el sitio de Amberes. La primera de ellas muestra una guerrilla de observación. Varios de sus soldados observan el efecto del cañoneo, mientras que los demás se ocupan en desplumar algunas gallinas antes de preparar con ellas una buena sopa. El soldado que tiene el mando de esta guerrilla está reclinado sobre un montón de pastos y lleva en el pecho una Cruz de Hierro con que ha sido condecorado. El segundo inferior muestra los daños causados por una granada alemana en una caballería de ladrillo en los alrededores de Amberes.

hasta Croacia. Se ha frustrado el plan de campaña que fue forjado en París en provecho de Francia y de Inglaterra. Este plan consistía en que Rusia debía lanzar contra Alemania sus principales fuerzas con el objeto de aliviar la presión de los alemanes en el campo de operaciones occidental. Sin embargo, Rusia lanzó sus mejores fuerzas contra Austria, creyendo que podría aplastarla en muy poco tiempo. Al cabo de cuatro meses no lo ha conseguido, porque los austro-húngaros están mostrando que recuperan sus fuerzas con firmeza. Rusia se ha visto ya obligada a cambiar de plan de campaña, lo cual a menudo proporciona la victoria final al enemigo. Lo que ahora ha sucedido significa una enorme disminución del poder militar de Rusia. Austria y Alemania le han tomado 400,000 prisioneros, sin contar a los heridos. Ha tenido además otras tantas bajas entre muertos y heridos; los enfermos y debilitados se pueden calcular en 300,000, lo cual equivale a la tercera parte del total de sus mejores tropas. Los nuevos contingentes rusos carecen de las cualidades militares necesarias. El cambio de los propósitos de Rusia, con motivo del fracaso de su primitivo plan, significa la inevitable disminución de su fuerza ofensiva.

LONDRES, 3.—Noticias de Colonia cargadas de municiones han sido olvidadas que un gran número de trenes, gados a detenerse, especialmente en el Luxemburgo, donde grandes cantidades de municiones, rifles y cañones aguardan el despacho.

LONDRES, 3.—El *Corriere de la Sera* comentando la supresión del idioma francés en Bruselas, decretada por los alemanes, pregunta que se propone Alemania con esto. Si justificar la hostilidad moral del mundo contra Alemania, esto ya lo consiguió hace mucho tiempo. Si probar su habilidad para absolver otras nacionalidades, la prueba está ya hecha a satisfacción en Alsacia. Ninguna nación es capaz de soportar dos Alsacias. La palabra "Verboten" no es lo que domina el mundo en el siglo XX. Los principales periódicos germanófilos de Roma han sido quemados públicamente en Milán. El corresponsal del *Messaggero* en Lila describe el odio feroz que sienten los alemanes por los ingleses. Dice que inventan trabajos innecesarios para estenuar a los ingleses prisioneros; que cuando invadían a Inglaterra se proponen tomar el menor número de prisioneros; que un oficial le dijo que a toda hora le mataban; que otros le dijeron que los trabajos más humillantes los reservaban para los prisioneros ingleses.

LONDRES, 3.—La Oficina de la Prensa dice: "Tropas procedentes de Australia y de Nueva Zelandia han desembarcado en Egipto, con el fin de cooperar en su defensa y de ayudar a las tropas nativas en su preparación. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Lizano del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

De instrucción. Tan pronto como estas tengan esa instrucción, procederán a unirse a las demás fuerzas británicas que actualmente luchan en Europa.

LONDRES, 3.—Un teleograma al *Daily News*, procedente de Calais, informa que el Rey Jorge V de Inglaterra visitó la línea de fuego inglesa en Flandes esta mañana.

LONDRES, 3.—El corresponsal del *Daily Mail* en Cristiania dice que el Rey Haakon irá a Tromsøjerm hoy. Se embarcará en el acorazado "Harald Hareagre" que navegará a lo largo de la costa hasta Bergen. Este viaje del Rey obedece a su deseo de investigar personalmente las medidas que se han adoptado para la defensa y mantenimiento de la neutralidad.

Murió Sir John Henry Crickton, miembro distinguido de la nobleza y Venerable Gran Maestro de la orden masonica. Los datos recibidos hasta ahora de las desgracias causadas por el gran huracán son los siguientes: el vapor holandés *Batavi*, después de chocar con el barco inglés *Niche* se varó anoche en los arrecifes de Goodwin. No hubo víctimas. La fuerte marejada impidió echar al agua los botes salvavidas sino hasta esta mañana que fue salvada la tripulación. El *Niobe* ancló en el río Wovus, obligado por la fuerte tempestad. En Glasgow se derrumbaron varias casas de la vecindad. En una de estas, situada en la Calle "Crown", una mujer fue muerta y dos sufrieron heridas y lastimaduras graves. Hay más de cien cadáveres en Stohaven, los cuales ha sido imposible identificar. Se sospecha que sean tripulantes del barco *Ketch* que fue estrellado contra las rocas y en cuyo desastre perecieron todos.

LONDRES, 3.—A pesar de que hay muchos indicios de que se libra una nueva y formidable batalla en Flandes, no se ha anunciado aquí el principio de ella. La lucha reciente se debe al intento de los aliados para ocupar posiciones avanzadas. Se informa que los alemanes ocuparon varias aldeas sobre el Canal del Yser y se han concentrado en nuevas posiciones. Los ingleses dominan completamente la región del Yser. Tanto éstos como los franceses han recibido grandes refuerzos. Se informa que al primer indicio de una gran ofensiva de los alemanes en el Oriente, los aliados emprenderán otra gran ofensiva en Occidente.

PETROGRADO, (via Londres). — Las tropas británicas capturaron el martes a Dewet en una hacienda cerca de Wintburg, cerca de Mafeking. No hubo víctimas.

LONDRES, 3.—Anoche, en el Campamento de Lancaster hubo un gran disputa motivada por un prisionero a quien se iba a liberar. Sus compañeros enfurecidos le atacaron. Los guardas intervinieron, pero fueron dominados. Entonces se llamó a las reservas. Cuando éstos llegaron encontraron a Miguel Obregón Lizano del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

LONDRES, 3.—Hay informes de que un aviador que se cree sea Houppeur fue muerto mientras hacía un reconocimiento en el distrito del Somme.

GINEBRA, 3.—En la semana pasada llegó un gran número de heridos alemanes a Disseldorf y a Luxemburgo.

SERVICIO PARTICULAR Y EXCLUSIVO DE "LA INFORMACION"  
DESPACHOS DE AYER TARDE

BUDAPEST, (via Londres), 3.—Los austriacos se acercaron a Belgrado desde el oeste y atacaron cargando a la bayoneta. Tras grandes asaltos resultaron victoriosos y entraron a la ciudad, dando frenéticos vivas.

PARIS, 3.—Las Cámaras francesas han sido convocadas para sesiones extraordinarias en París el 22 de diciembre. Los diputados y senadores saldrán de Burdeos para París en la semana próxima. El Palacio de la Cámara de Diputados será puesto a la disposición de la Comisión de Hacienda.

PRETORIA, 3.—El General Dewet y 52 de sus partidarios han sido capturados por el contingente de automóviles rindiéndose después de haber estado a punto de caer prisioneros el 20 de noviembre. Dewet y sus compañeros huyeron hacia el Oeste activamente perseguidos por columnas convergentes, que consiguieron rodearlos.

ROMA, 3.—Dice *La Tribuna* que con motivo de la noticia del envío de una misión inglesa ante el Vaticano, Alemania ha pedido con urgencia al Vaticano que reciba un Embajador del Kaiser. Por haber sido abolidas las capitulaciones y con el objeto de tratar directamente los negocios relacionados con los católicos de Serbia, que antes se trataban por medio de Francia, Serbia ha enviado plenipotenciarios ante el Vaticano para pedir que se nombre un Nuncio para Serbia.

LONDRES, 3.—El Conde de Warwick, Lord, Teniente de Essex, en un discurso dirigido a las tropas territoriales del Condado de Essex, dijo que en caso de una invasión de Inglaterra por Alemania, los paisanos que no pertenecen a la organización militar, no podrían tomar parte en las hostilidades, y añadió: "Me causa horror las cosas que se dicen acerca de la participación de los paisanos en la guerra. En caso de una invasión el único resultado de esto sería las represalias del enemigo y posiblemente una repetición de lo que ha pasado en Bélgica."

WASHINGTON, 3.—Los diplomáticos latinoamericanos despliegan gran actividad y están preparando una reunión. El martes conferenció Bryan con los Ministros de Nicaragua y Honduras y se mostró muy preocupado por las dificultades que han surgido entre Alemania y Chile. Los Embajadores de A. B. C. (Argentina, Brasil y Chile) han celebrado una conferencia, Suárez, representante de Chile, ha recibido instrucciones urgentísimas para colaborar íntimamente con los Embajadores de la Argentina y del Brasil a fin de que los Estados Unidos adopten una actitud enérgica en la cuestión de la neutralidad. La mayor parte de los diplomáticos latinoamericanos han pedido repetidas veces a sus gobiernos que les den instrucciones. Dicese que la conferencia que van a celebrar será una de las conferencias internacionales de más importancia en la situación creada por la guerra actual.

PARIS, 3.—Albert Calmette, Director del Instituto Pasteur en Lila, hermano del ex-Director del *Piaor*, que fue asesinado por Madame Caillaux y que prestaba servicio como Jefe de Sanidad Militar en el ejército, hace tiempo que desapareció. Se informa que los alemanes lo tienen prisionero en Munsler. Suárez Inclán dice que don Jaime Borbón hizo un llamamiento a sus partidarios, a fin de que éstos se unan a Francia. En Austria se supo esta tarde del pretendiente y se le arrestó en su Castillo de Fronsbrödt, alejándolo para ello el hecho de que había sido General del ejército ruso. Don Jaime se apejó al Emperador, quien le contestó no poder hacer nada en el asunto, pero en vista de la insistencia del detenido, se le dijo eligiera entre permanecer como prisionero hasta el fin de la guerra, o abandonar inmediatamente el territorio austriaco. Optó por lo último y actualmente se encuentra en Suiza.

VIENA, (via Londres), 3.—Un informe oficial dice: "En Galicia occidental hubo una calma general el martes. Los ataques nocturnos de los rusos cesa de ser una amenaza. En la noche del 2 al 3 de Diciembre de Noworodomek y cerca de Lódz se desarrolló favorablemente la ofensiva de los rusos, en virtud de los efectos de la última salida, han permanecido observando una actitud pasiva. Varios aviones del enemigo arrojan bombas, pero sin ningún éxito. En los Carpatos aún no se ha llegado a una decisión. Al recibirse la noticia de la

UNA SENCILLA OPINION COMO HAY TANTAS

Siempre los rumores de lo pésimo que se presenta la situación en los mercados del exterior, para la venta de nuestros cafés. Hablando ayer de este asunto con un prominente hombre público, que es hacendado y cafetalero también, nos dijo: No es de extrañar que esos rumores circulen; todos los años, por esta época ocurre siempre lo mismo; y como en años anteriores, yo me temo que en este, esos rumores obedezcan a ciertas araucias de los especuladores para obtener buenos precios. Y me fundo en esto: se oír hablar del café a 15 colones; la situación presenta esos temores peligrosos de que se habla, temo por seguro que nadie arriesgará a peseta; y bueno, nuestros comerciantes exportadores del grano, que siempre van a la de ganar y nunca a la de perder. Opinión textual del personaje en referencia. Por nuestra parte diremos que hay opiniones de opiniones.

entra a Belgrado, las tropas en el teatro Norte de la guerra lanzaron gritos de entusiasmo.

LONDRES, 3.—El corresponsal del *Daily Express* en la frontera franco-belga dice: "El bombardeo naval de Zebrugge destruyó la planta eléctrica, cuya fuerza manejaba las compuertas de las esclusas que dan entrada a los barcos. Esto ha dado por resultado que sea imposible abrir esas compuertas, por lo cual los submarinos alemanes que estaban en la rada interior han quedado embotellados."

PETROGRADO, 3.—Se informa oficialmente que el Czar llegó al teatro de la guerra en Polonia.

BRUSELAS, 3. (via La Haya).—El Ministro de las Colonias de Alemania, caminando en automóvil a lo largo del frente de batalla, cerca de Dixmude, llegó a una distancia de cuatrocientas varas de las trincheras de los ingleses, desde donde le hicieron fuego. Las balas zumbaban en rededor del automóvil y varias granadas estallaron muy cerca de él. Una llanta reventó y el chauffeur bajó para arreglarla, pero notando que los cañones ingleses lo habían localizado, el Ministro se apresuró a llegar a Dixmude sin reparar el neumático y una vez allí se refugió entre las ruinas mientras se hacía la reparación.

AEROGRAMAS RECIBIDOS AYER TARDE

LONDRES, 3.—El Rey Jorge V de Inglaterra, quien ha estado visitando el campo británico de operaciones en Flandes, fue hoy a la línea de fuego, según lo refiere un mensaje telefónico recibido esta tarde por el *Evening News*.

LONDRES, 3.—Dice un despacho publicado en Amsterdam que estalló un desorden en el campo de los concentrados belgas en Zeist. Las tropas holandesas tiraron sobre los belgas, matando a seis e hirviendo a nueve. Todavía no se han podido obtener detalles del suceso.

LONDRES, 3.—Hoy por primera vez y desde que los alemanes fueron repelidos en su avance sobre Varsovia, ha sido posible tener una idea bastante clara de la situación militar en la Polonia rusa, considerándola en su aspecto más amplio. Noticias procedentes, así de Petrogrado como de Berlín, indican que los alemanes han logrado rechazar, de modo definitivo las fuerzas eventuales rusas y mantienen sólidamente su posición al Oeste de Lovicz. Se dice, además, que los alemanes están tomando nuevamente la ofensiva. El cambio completo de la situación se atribuye a que el General ruso Rennenkamt no pudo cerrar el círculo en torno del ejército alemán, así como a la brillante estrategia de los jefes alemanes.

LONDRES, 3.—Se dice en Budapest que la toma de Belgrado, capital de Serbia, por los austriacos, se llevó a cabo por medio de una batalla a la bayoneta. Esto está en desacuerdo con las noticias de Nish, según las cuales las tropas serbias evacuaron la ciudad.

LONDRES, 3.—El aumento de los cañonazos en la vecindad de Ypres y la llegada de transportes conduciendo heridos, ha hecho que en Londres se llegue a la conclusión de que ha habido más actividad en las operaciones en Flandes occidental, lo que dicen los informes oficiales.

EL PRINCIPE LUIS DE BATTENBERG, que por hecho de haber nacido alemán renunció el alto puesto que ocupaba en la marina británica.



PRINCE LOUIS OF BATTENBERG

El Príncipe Luis de Battenberg renunció el alto puesto que ocupaba como Primer Lord del Almirantazgo británico, por el hecho de que a pesar de haberse naturalizado como súbdito británico nació en Graz, Austria, el 24 de Mayo de 1854 de padres alemanes. Este Príncipe está íntimamente ligado con la familia Real de Inglaterra y dos de sus hijos están actualmente luchando con el ejército inglés en Francia.

# Contestando a un Vida internacional panamericana

## llamamiento a "La Información" Importante despacho oficial recibido ayer por el Excmo. señor Ministro de Chile

Continuando nuestra respetuosa contestación a "Un costarricense", de "La Epoca", diremos que no es un misterio para nadie aquí, que la estimable colonia alemana, por medio de varios de sus más afortunados representantes y aun en forma corporativa, ha invertido algunos MILES DE COLONES en subvención de prensa local costarricense, con el objeto de mantener dentro del país órganos populares de la causa panamericana. Esos periódicos, que el público lee, no se limitan a comunicar a sus lectores noticias o comentarios favorables a Alemania, sino que no pierden oportunidad de zaherir a los aliados y hasta ahora nadie ha pretendido "silenciarlos" con "hoycoetes" ni con gestiones similares, bajo pretexto de gratitud y deberes de hospitalidad para con los miembros de las colonias aliadas que residen en el país—y que marcan, por lo menos, igual consideración a la que, con argumentos oportunistas, tan insistentemente se solicita a favor de los súbditos del Kaiser que comparten nuestro hogar patrio.

Esos periódicos, además, no sólo insertan los cablegramas oficiales expedidos por el señor Ministro de Alemania desde Guatemala, sino que publican tanto los cablegramas que hondosamente suministra la United Fruit Company, como los cablegramas de la Prensa Asociada, de New York, que recibe el Gobierno de la República, piezas que LA INFORMACION registra igualmente en sus ediciones diarias, con la sola diferencia de que en nosotros eso constituye un delito, según los germanófilos, y en los periódicos subvencionados es sólo una mera actividad informativa.

Y de donde vienen los aerogramas de Colón y Nueva Orleans y los cables noticiosos de la Prensa Asociada? Vienen via Londres y su texto es exactamente igual, siempre, al que aparece en este diario; de modo que las únicas noticias que publica LA INFORMACION y que no publican ni pueden publicar los otros órganos de la prensa nacional sin previo consentimiento de esta Empresa, son los cablegramas de nuestro servicio particular y exclusivo, repetidamente confirmados por los otros conductos y que, por lo demás, no contienen insultos, sino simples noticias, favorables o contrarias a los aliados y que son idénticas a las que pueden verse publicadas en todos los grandes periódicos del mundo entero, como es fácil comprobarlo con sólo registrar sus colecciones. A estas oficinas pueden acudir las personas que deseen comprobar este aserto, así como leer los originales de las noticias de nuestro servicio particular, recibidas cablegráficamente hasta las primeras horas de la madrugada. Tales originales han sido frecuentemente examinados por caballeros alemanes, que creían o fingían creer que en LA INFORMACION teníamos los redactores una fábrica clandestina de mensajes mundiales anti-germanos.

Que los señores alemanes gasten dinero en subvencionar empresas periodísticas es asunto de índole privada en el que no entramos ni salimos, porque cada cual puede gastar sus haberes en lo que a bien tenga. Pero llamamos la atención de

"Un costarricense" hacia el hecho significativo de que precisamente los órganos germanófilos son los que han tomado sobre sus espaldas la LA INFORMACION día tras día, en términos que exceden las conveniencias de una lucha decente, para convertir ésta en un zipizape de comadres desgreñadas e inmundas, a arañazo y dentellada limpia.

Es parte de las condiciones de la subvención alemana toda esa mezquindad de los colegas? ¿Complace a los señores alemanes, inquilinos de columnas periodísticas, toda esa campaña bastarda que tiende a una y a nada a hacerle daño a LA INFORMACION, diario el más popular de Costa Rica?

Sea como sea, la cuestión es que, desde que comenzó la guerra, desde que LA INFORMACION no quiso plegarse a exigencias indebidas, por todas partes vemos odio, inquina y malevolencia alemanas desatadas en contra nuestra, en formas tan distintas como ineficaces. ¿Somos acaso lacayos de unos cuantos alemanes y germanófilos exaltados, que están obligados a seguirlos como perro que no quiere llevarnos y a doblarles la cerviz como buyes de matadero?

No, señor "Costarricense" de "La Epoca", convéncense usted de que no es justo llamarnos a capítulo de conciliación en el caso de que se trata. Bastante hemos hecho con mantener hasta ahora la actitud de correcta imparcialidad y de cortés de que son testimonio nuestras ediciones durante el conflicto de Europa, desde hace cuatro meses. Con los elementos de que disponemos, podríamos haber tomado a la fecha represalias muy duras por los ultrajes de que se ha pretendido hacernos víctimas, y sin embargo, con todo y ser la de los ALIADOS la causa de nuestras personas simpáticas, con todo y los ataques de que la mayoría de los súbditos alemanes han hecho blanco a LA INFORMACION ni nos hemos apartado, ni nos apartaremos de la línea de conducta trazada desde el principio de la emergencia bélica.

Por el contrario, tan ampliamente como sea posible, sin economizar sacrificios de ningún género y sin admitir extrañas imposiciones en nuestro seno ni subvenciones de nadie.

Queremos ser dignos del favor público honradamente, y podemos decir con satisfacción que, a pesar de "hoycoetes", crecen constantemente nuestras listas de suscritores. Eso nos basta.

Un "costarricense" insiste en recordarnos deberes de gratitud para con los miembros de la colonia alemana que viven en nuestro suelo. Este punto merece ser tratado ampliamente y por lo mismo lo reservamos para la edición de mañana.

Queremos aprovechar la oportunidad presente, para liquidar muchas cuestiones que somos nosotros los primeros en tener interés en que se aclaren. Hace tiempo que nosotros deseado referirnos a ellas; pero no hemos querido dignos de nuestra consideración a los anonimistas que acostumbra ladrarnos desde las perreras de ciertos diarios.

### UNA IDEA

Desde hace varios días se exhibe en una tienda de la Avenida Central, vulgo Calle del Comercio, el diploma y las insignias de Caballero Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica, conferido por S. M. el Rey D. Alfonso XIII, a don Ezequiel Gutiérrez.

Varios ciudadanos costarricenses han sido honrados antes con condecoraciones extranjeras, entre otros, los distinguidos señores don Cleto González Víquez, don Rafael Iglesias Castro, don Ricardo Fernández Guardia, don Ricardo Pacheco, don Justo A. Falcó, pero hasta ahora ninguno había tenido la feliz idea de exponer sus diplomas. Los excitamos a que lo hagan, pues esto podría constituir en estos momentos de exposiciones de trabajos escolares, un espectáculo atractivo para el público.

### EL CASO DE ANTENOCHÉ

Escena desagradable fue esa. Eran las 10 de la noche. En la ciudad, tranquilidad grande. De pronto se oye la marcha de un carro por los difíciles barrancos de la población (que la municipalidad ha dado en llamar calles) y los desahorados gritos que una veintena de mujeres alzaron. Lamó la atención de las gentes que a esa hora permanecían en la histórica esquina del Imperial y la Magnolia.

De qué se trataba? Qué sucedía? Sencillamente, una bandada de "avejillas descarriadas" a quienes la policía "brindaba" bondadosamente albergue.

### A CONFESION DE PARTE...

De un parte OFICIAL de policía, copiamos TEXTUALMENTE:

"Citada a la Agencia Mariana Steven M., por escándalo con cuatro hombres en su casa, entre ellos el POLICIA. No. 130 de la Segunda Sección de Policía quien permanecía costado en una tetera y quien momentos antes, estuvo tocando a la puerta de un establecimiento de licores en la Avenida 10 y Calle 4a. para que le vendieran licor, diciendo que era el Comandante.

El único comentario que podemos agregar a ese inmoral hecho, es éste: Queda demostrado, por confesión OFICIAL, que en los Cuerpos de Policía de esta capital, hay algo... que huele a podrido.

## Fiestas, Fiestas

### REMATE DE PUESTOS PARA TABLADOS, CHINAMOS Y ASIENOS DEL PARQUE MORAZAN

La Comisión de fiestas avisa al público que el próximo domingo 6 del corriente a las 12 del día en la Plaza de la Fábrica se procederá al Remate de los puestos arriba expresados.

## Algunas consideraciones de actualidad acerca de la acción diplomática panamericana en relación con la guerra europea

En relación con los cablegramas que hemos publicado en estos últimos días el Excmo. señor Ministro de Chile, don Carlos Vergara Clark nos comunicó el siguiente mensaje que ha recibido de su Gobierno:

"El 25 de Nov. próximo pasado se tuvo noticia en la Cancillería de Santiago de que una escuadrilla de buques de guerra alemanes había echado a pique en las cercanías de la isla de Más Afuera (del grupo de Juan Fernández) a un velero francés el "Valentine".

Con este motivo el Ministro de Francia en Santiago hizo al Gobierno de Chile un denuncia, en términos corteses, que fue contestado en des de que el Gobierno de Chile procedería a la investigación correspondiente, y de que haría ante la Cancillería alemana la reclamación de la misma forma dando la seguridad de conformidad con las leyes internacionales, si el suceso denunciado importaba una violación de la neutralidad.

Correspondiendo a la confianza que el Representante de Francia depositaba en la Cancillería chilena para la averiguación del acontecimiento y de su debido correctivo el Gobierno dispuso que inmediatamente

se trasladase al lugar del suceso una comisión de altos funcionarios de la Armada, a bordo de la corbeta "Baquezano".

Hasta aquí el texto del mensaje oficial de que nos permitió tomar copia el Excmo. señor Vergara Clark a quien hacemos presente la expresión de nuestro vivo agradecimiento por su bondad al participarnos tan valioso mensaje.

Hacemos ahora algunos comentarios de nuestra cuenta, por creeros de utilidad para nuestros lectores.

Sabemos que las proposiciones chilenas, tendientes a alejar de las costas americanas la actividad bélica de las naves beligerantes, ha encontrado buena aceptación en la mayoría de las Repúblicas americanas. Actualmente, a indicación de la Cancillería de Chile, este asunto se ventila en Washington donde todas las Repúblicas están representadas y donde, por consiguiente, es más fácil llegar a un acuerdo entre todas que permita la reglamentación de la neutralidad americana en términos de disminuir, siquiera en parte, las graves perturbaciones del comercio continental, y de evitar las

serias complicaciones que su condición de neutrales puede acarrearles por la obra de alguna de las potencias en lucha, que pudiera ser no bastante respetuosa de la dignidad de los países americanos, y en consecuencia, querer intervenir en sus puertos y en la vigilancia de sus costas, violando la soberanía territorial, so pretexto de faltas a su condición de neutrales, que no cometen ni sus autoridades ni sus ciudadanos; y que en realidad, si existen, son la obra de unos u otros de los adversarios.

Las proposiciones de la Cancillería de Chile tienden a evitar todos los peligros contemplados, que pueden gravitar, un día cualquiera, sobre uno u otro de los países del Continente con mayor probabilidad en aquellos que carecen de una escuadra suficiente para vigilar sus costas, vigilancia difícil y costosa, por cierto.

Se trata también, según nuestras noticias de precisar en seis millas la extensión del mar territorial, como lo ha aceptado Italia y otros países neutrales de Europa. Esta limitación impediría, por lo menos, la actividad bélica en las inmediaciones de

las costas, haciendo posible un relativo comercio de cabotaje.

Volvemos a repetir: la conferencia de todos los representantes americanos en Washington a que se refieren los cablegramas de anteaer, versan sobre las proposiciones de reglamentación de la neutralidad a que da margen la convención respectiva aprobada en la segunda conferencia de La Haya, y se espera que de dichas reuniones podrá resultar un acuerdo Pan-Americano que prestigie la acción del Continente y signifique que todas las Repúblicas que lo forman constituyen una entidad internacional digna de ser respetada, siempre que se apoye en sus legítimos derechos e intereses, hoy lesionados por la mala aplicación de principios que han contemplado solamente la situación de una guerra localizada en Europa; sin dividir las proyecciones que podría tener en otro hemisferio, como ha ocurrido con las convenciones de La Haya.

Continuaremos informando a nuestros lectores acerca del desarrollo de estos acontecimientos internacionales que revisten para todos los países del Nuevo Mundo tan palpante interés.

### TERRIBLE ASESINATO COMETIDO EN LA FRONTERA PANAMENA.

SE ESPERA QUE EL GOBNO. PEDIRA LA EXTRADICION

Nuestro activo correspondiente de Limón nos hace el siguiente relato:

El día 20 del pasado noviembre fue asesinado en Piedra Grande, lado de Panamá, un chino dependiente de un comisariato de una respetable casa comercial de Bocas del Toro; el chino llamado Thomas Lee recibió en el corazón un tiro de escopeta, que le ocasionó la muerte. Nadie presenció el hecho, pues este ocurrió a altas horas de la noche, pero si fueron detenidos en esta ciudad dos individuos llamados Hopman Mayer y Felipe Declare, como indicados en el número del referido periódico. Estos niegan en sus declaraciones ser los autores de ese hecho, pero indicios muy graves recaen sobre ellos, pues el día anterior al crimen esos sujetos no tenían en su poder ni un centimo, y al siguiente, llegaron a Puerto Viejo, de esta jurisdicción cargados de dinero, todo en monedas panameñas. Estos individuos marcharon a la capital donde hicieron muchas compras, magníficos sombreros de pita y uno de ellos se calzó su dentadura en oro, pero a su regreso a esta ciudad fueron detenidos y conducidos a la Cárcel, donde les fue decomisada una gran cantidad de dinero en balboas, alhajas de mala calidad, cortes de casimir y calzado que portaban en buenas balijas de viaje.

En Panamá se encuentran dos individuos también detenidos por el mismo hecho y aquí desapareció uno llamado Naman Casanova, complicado, según parece, también en ese crimen escandaloso, a quien no se ha podido capturar.

Por las declaraciones recibidas por el Alcalde instructor se comprende que fueron cinco los asesinos del infeliz chino, y lo malo del asunto es que las autoridades panameñas no han dado hasta la fecha, pasos acerca de la extradición de los dos individuos que están en la Cárcel de aquí, y que en breve serán puestos en libertad, porque las autoridades locales tienen que extirparse de seguir conociendo de un crimen que no fue cometido en territorio costarricense.

### NOTA POLITICA DEL DIA

A soto voce y en determinados círculos políticos, se dice que algunos señores diputados protestarán de la actividad del Jefe del Ejecutivo en la promulgación de leyes, por cuanto ellos consideran que el señor Presidente se abroga facultades que no le concede la autorización del Congreso que le autoriza para dar leyes en sentido económico y de policía. Efectivamente; el anuncio dado al público de que el Ejecutivo dará el 10. de Enero una nueva ley de presupuestos, tiene intrigado a varios señores diputados que opinan que esa clase de leyes solamente corresponde darlas al Congreso.

Y tenemos entendido que también en el Gobierno hay influyentes elementos políticos, que son de la misma opinión.

Item más: acerca del particular, parece que el mismo Jefe del Ejecutivo abriga sus dudas.

Las cosas colocadas en ese extremo, posiblemente el Presidente González refuse echarse responsabilidad encima, y al efecto convogue extraordinariamente al Congreso para que conozca de su proyecto de nuevo presupuesto.

De manera que esa protesta no tendrá motivo para ser presentada.

### FUENTES PETROLERAS

De EL GENERAL llegan noticias de que vecinos de aquella localidad descubrieron unas riquísimas fuentes petroleras.

Dichas fuentes petroleras están en propiedad particular inscrita en el registro.

Sabedores los interesados de la riqueza que el descubrimiento representa, han formado una compañía y han logrado juntar 500 colones para llevar allá un químico que estudie y analice la calidad y posible abundancia del aceite.

### OSTIONES FRESCOS

los primeros de la estación

### CLUB INTERNACIONAL

BOARDING HOUSE  
50 varas al Oeste de la Im-  
prensa Nacional, casa de Ame-  
lia v. de Contreras. Cuartos y  
alimentación baratísima, Mes-  
excelente. Buen trato. Teléfono  
no 511. Apartado 1017.  
4615-23 oct

### SE VENDE BARATO

un motor de tres caballos de fuerza y dos transformadores, todo nuevo. Entenderse con

Tomás Fernández y Hno.  
ALMACEN DE GRANOS  
4612-21 oct.

### LO OCURRIDO EN LA ADUANA DE PUNTARENAS.

PUNTARENAS, 4.

Dieciocho fueron las cajas de envases vacíos de vidrio cuyo desalmacenaje pidió de la Aduana el diputado don Manuel J. Grillo y dentro de las cuales se encontraron 50 kilogramos de opio, artículo ese que paga 5 colones por kilogramo por derechos fiscales.

La mercadería y el opio han sido decomisados.

Se sigue activamente la información correspondiente.

En este puerto comentóse con mucho interés el asunto.

CORRESPONSAL ESPECIAL

### TARIFA PARA COCHES Y AUTOMOVILES

El Agente Principal de Policía Municipal don Luis Loria, considera necesario modificar las tarifas vigentes de coches y automóviles y al efecto, ha tratado de cambiar impresiones con los interesados, para de común acuerdo, proceder en el asunto; más habiéndose dificultado un reunión con ese objeto por circunstancias imprevistas, sabemos que el señor Loria se dispone a elaborar dicha tarifa para pasarla a estudio y aprobación de la Municipalidad y del Ejecutivo y ponerla en vigor en los primeros días del año entrante.

### SE EXPLOTA EN NOMBRE DE LA CARIDAD A LO QUE HEMOS LLEGADO!

San José, diciembre 4 de 1914.

Señor Director de "La Información".

Le ruego avise por su periódico que habiendo sabido, por personas muy honorables que un joven se ha presentado a sus casas con cartas falsificadas, con mi firma, de hoy en adelante no se atiende ninguna si no lleva el sello del Hospicio de Huérfanos.

SOR GUTIERREZ, Hermana de Caridad, Superiora

### EL LIBRO ESTA GUARDADO

De Limón nos escriben:

Circulan rumores de haber desaparecido en la Gobernación el libro de registro de chinos.

Sospecho que el rumor viene de estos: para el esclarecimiento de ciertos asuntos, autoridad competente pidió el dicho libro de registro al Gobernador interino; éste contestó que no lo tenía y agregó que el Gobernador propietario, señor Quesada, que está ausente del país, lo mantenía guardado, para mayor seguridad, en una caja de hierro de servicio particular.

El libro ese existe; no está perdido.

Desde luego, los rumores son infundados.

BENITO.

### LICENCIADO ALONSO PEREZ CALVO

Teniendo algunas horas desocupadas, ofrece sus servicios profesionales del lunes al sábado de 6 p. m. a 9 p. m.; y los domingos de 7 a. m. a 9 p. m.

4912-4 dc.

### NUEVO CAMINO ENTRE SAN CARLOS Y SARAPIQUI!

(Por telégrafo)

La Virgen, 4.

El activo y progresista Jefe Político de San Carlos don Ricardo Quesada, llevará a cabo el proyecto de trazar un camino que comunique los dos pueblos, San Carlos y Sarapiquí. Al efecto, ese esforzado caballero acompañado de los señores don Ramón Quesada, don José Miguel Arias y don José Miranda, marcharon de Villa Quesada con rumbo a los Caños de San Carlos, lugar donde desafiaron el tiempo y las montañas dirigidos a rumbo de brújula y con cuchillo en mano hicieron la picada, por la cual llegaron a Toro Amarillo el día 3 del corriente. Allí dispuso don Ricardo que don Ramón Quesada y don José Miranda se adelantaran, llegando a la Virgen en seis o diez horas primero, tomando la picada del Toro Amarillo y San Miguel, luego el camino real, han de ser los deseos. Don Ricardo dará luego a unas bonanzas para la vena del Río Sarapiquí y poniendo marcado a la detención de otras igualmente, reventadas en esta a la misma hora atravesará la montaña por la picada que viene haciendo y llegará hoy 4 a esta aldea. Reciban nuestra felicitación tanto don Ricardo como sus compañeros por el triunfo obtenido, les saludamos cariñosamente y me pongo a sus órdenes.

Del señor Director de "La Información".

### EL CASO DE ANTENOCHÉ

Escena desagradable fue esa. Eran las 10 de la noche. En la ciudad, tranquilidad grande. De pronto se oye la marcha de un carro por los difíciles barrancos de la población (que la municipalidad ha dado en llamar calles) y los desahorados gritos que una veintena de mujeres alzaron. Lamó la atención de las gentes que a esa hora permanecían en la histórica esquina del Imperial y la Magnolia.

De qué se trataba? Qué sucedía? Sencillamente, una bandada de "avejillas descarriadas" a quienes la policía "brindaba" bondadosamente albergue.

### LA CASTA SUSANA

No séndome posible obtener de alguno de los Bancos que giran sobre New York, no obstante mis repetidas gestiones al efecto, la suma de \$ 4.000.00 Oro Americano, que necesito con la mayor urgencia para cancelar parte del valor de una remesa de trigo,

— AVISO —

que estoy dispuesto a pagar 2% más de cambio que el tipo de venta de los Bancos a la persona o personas que tengan a bien venderme letras.

San José, 3 de Diciembre de 1914.

E. LAMICOQ.

### OSTIONES FRESCOS

los primeros de la estación

### CLUB INTERNACIONAL

BOARDING HOUSE  
50 varas al Oeste de la Im-  
prensa Nacional, casa de Ame-  
lia v. de Contreras. Cuartos y  
alimentación baratísima, Mes-  
excelente. Buen trato. Teléfono  
no 511. Apartado 1017.  
4615-23 oct

### LA CASTA SUSANA

No séndome posible obtener de alguno de los Bancos que giran sobre New York, no obstante mis repetidas gestiones al efecto, la suma de \$ 4.000.00 Oro Americano, que necesito con la mayor urgencia para cancelar parte del valor de una remesa de trigo,

— AVISO —

que estoy dispuesto a pagar 2% más de cambio que el tipo de venta de los Bancos a la persona o personas que tengan a bien venderme letras.

San José, 3 de Diciembre de 1914.

E. LAMICOQ.

### ASUNTO LETRAS

No séndome posible obtener de alguno de los Bancos que giran sobre New York, no obstante mis repetidas gestiones al efecto, la suma de \$ 4.000.00 Oro Americano, que necesito con la mayor urgencia para cancelar parte del valor de una remesa de trigo,

— AVISO —

que estoy dispuesto a pagar 2% más de cambio que el tipo de venta de los Bancos a la persona o personas que tengan a bien venderme letras.

San José, 3 de Diciembre de 1914.

E. LAMICOQ.

### PUNTARENAS

"LA GAVIOTA" se encuentra a 200 vs. al Norte de los Baños Municipales.

Pulpería, Refresquería y Cafetería.

También hay un Restaurant donde se sirve muy bien a los pasajeros a precios cómodos y de crisis.

Atendido por su propietario.

J. B. Romero Casal.

### Teatro Moderno

Sábado, Diciembre 5 de 1914

— PRIMERA TANDA —

Primera representación de la Opera'a

LA CASTA SUSANA

— SEGUNDA TANDA —

Ultima vez

— CONSULTORIO TICO —

Mañana, Gran Matinee con rebaja de precios a los niños

4758-7 av.

### Teatro Variedades

SABADO 5 DE DICIEMBRE DE 1914

PARA ESTA NOCHE DOS MAGNIFICAS TANDAS

La sentencional obra policíaca, de gran éxito, en 5 partes

PROTEA

Estreno de la divertidísima película

UNA PRIMA EN EL CAMPO

DOMINGO 6 DE DICIEMBRE DE 1914

GRAN MATINEE A LAS 2 Y 30 P. M.

POR LA NOCHE

SELECTISIMA FUNCION

ESPLENDIDAS PELICULAS

### Teatro Variedades

SABADO 5 DE DICIEMBRE DE 1914

PARA ESTA NOCHE DOS MAGNIFICAS TANDAS

La sentencional obra policíaca, de gran éxito, en 5 partes

PROTEA

Estreno de la divertidísima película

UNA PRIMA EN EL CAMPO

DOMINGO 6 DE DICIEMBRE DE 1914

GRAN MATINEE A LAS 2 Y 30 P. M.

POR LA NOCHE

SELECTISIMA FUNCION

ESPLENDIDAS PELICULAS

### Teatro Variedades

SABADO 5 DE DICIEMBRE DE 1914

PARA ESTA NOCHE DOS MAGNIFICAS TANDAS

La sentencional obra policíaca, de gran éxito, en 5 partes

PROTEA

Estreno de la divertidísima película

UNA PRIMA EN EL CAMPO

DOMINGO 6 DE DICIEMBRE DE 1914

GRAN MATINEE A LAS 2 Y 30 P. M.

POR LA NOCHE

SELECTISIMA FUNCION

ESPLENDIDAS PELICULAS

# "La Fama"

## HERRERO HERMANOS

Ofrecen a sus clientes el mejor y más variado surtido de novedades en lanillas, sedas, cachemiras, piel de seda, cortes de vestido de última novedad para señora, adornos, encaje Chantilly, sobretodos, ropa blanca fina, perfumería y todos los demás artículos que son especialidad de la casa. Sigue el baratillo en lanillas, gasas céfiros y ropa blanca para señora.

2989

### Cual combustible conviene? Interesa a la zona del Pacifico

Decimos nosotros los ticos "que los males vienen juntos". En este caso es cierto; cuenta la Historia Sagrada de un Diluvio Universal, que en sus efectos destructores tiene gran parecido a la actual guerra europea, lo único que ahora no es Diluvio de agua sino de PERTRECHOS y de CALAMIDADES para los beligerantes y los que no lo somos.

Para los de la Zona del Pacifico la primera PLAGA fue la paralización del negocio de maderas, por haberse suspendido las construcciones; antes habíamos tenido un verano largo que malogró todo el maíz que se sembró. Después el señor Administrador del Ferrocarril al Pacifico exigió unas traviesas de dimensiones especiales, en las cuales el precio que él estipuló es el COSTO. El es, no hay duda, un empleado muy celoso de los intereses que representa, pero algunas de sus disposiciones van en perjuicio de la colectividad de agricultores a la que imposibilita emprender en este mal negocio.

Ya estábamos bien ABRUMADOS con lo dicho, los que vivimos en esta cálida región del Pacifico sudando la gota, cuando nos amenazan don Isaac con su innovación de suprimir la leña y quemar petróleo, lo único que nos había quedado para entretener el hambre; para completar este viaje al Calvario nos viene ahora amenazando también el chapulin. Dios nos ayude! En verdad esto que parece broma es de lo más aflictivo, pero así hay que neutralizar las penas.

En nuestro primer artículo hicimos una clasificación en virtud de ella lo primero que nos toca tratar es: por el hecho de costar más la leña conviene traer petróleo? Puedo asegurar que no se sabe cuánto cuesta más la leña que el petróleo, porque no ha habido un control exacto, porque no se ha almacenado leña seca en el verano para quemar: se ha comprado leña VERDE en el invierno, de la cual gran parte se en el invierno, que es más económico consumiéndola queriendo hacer vapor, lo que deja una pérdida, más el desperdicio por la que rechazan los fogones que no quieren AMOLARSE como dicen ellos; no ha habido, en fin, una clasificación equi-

tativa en la compra de la leña. En uno de nuestros artículos siguientes le tocará su turno a la demostración completa de estos puntos.

Por el momento no tenemos una base cierta para decir que el TAN-TO más la leña que el petróleo, pero suponemos que el consumo del combustible leña, bien reglamentado costará \$100,000.00 al año y que el petróleo costará un precio LOGO; después, esta importación aumentará la escasez de leña, y en consecuencia la importación, que es lo que los estadistas están combatiendo con la EXPORTACION y todos están de acuerdo en que para obtener este resultado ante todo hay que fomentar la agricultura o sea la producción, para importar lo menos posible y en todo caso exportar más de lo que se importe.

El beneficio de esta tendencia ya se está viendo. En este año el promedio del maíz ha sido de \$31.00 la fanega en el mercado de San José, con todo y la guerra europea y la sequía que hubo a causa de la cual se perdieron las primeras siembras, la abundantisima cosecha de arroz y frijoles que se está recolectando nos lo está demostrando también, cotizándose el arroz en San José en esta semana de \$14 a \$13 quintal según la calidad, sin esperanzas de que nos venga por un año más arroz de Alemania y del Japon, y sin embargo esto no ha sido motivo para el alza.

Si alguien pone en duda los beneficios que recibe la agricultura con el dinero que ese invierno en leña, nos comprometemos a demostrarlo. Como lo ofrecimos, a su debido tiempo sobre este mismo tema publicaremos opiniones autorizadas que favorecen nuestros argumentos.

ORTINENSE.

## COOPERATIVA NACIONAL de AHORROS Fundada y Administrada por "AETNA"

(COMPAÑIA ANONIMA)

ENTRE LAS GRANDES VENTAJAS DE PERTENECER A ESTA COOPERATIVA SE ENCUENTRAN LAS SIGUIENTES:

- 1 La Compañía "AETNA" garantiza todas las operaciones que se hagan. LOS MIEMBROS NO CORREN RIESGO ALGUNO DE PERDIDAS.
- 2 Los negocios particulares de ella se harán bajo la Administración cuidadosa de la Junta Directiva de la Compañía, asesorada de TRES MIEMBROS ACTIVOS DE LA COOPERATIVA, los que serán nombrados en Junta Anual por dichos Miembros.
- 3 Toda especulación que se salga del espíritu de la Cooperativa, que es exclusivamente EL AHORRO, está completamente prohibida.
- 4 Los Miembros de la Clase A. son exclusivamente de Ahorro. Un depósito inicial de \$ 1-00 abre una cuenta de ahorros.
- 5 Los Miembros de la Clase B. son de Ahorro y Protección Mútua por defunción. Al ingresar el Miembro elegirá la Clase a que desee pertenecer.
- 6 El Miembro cuyos ahorros hayan ingresado sin interrupción al Haber de su cuenta durante un período de cinco años, SERA GRATIFICADO AL FINAL DE ESE PERIODO CON UNA BONIFICACION DE CINCO POR CIENTO DEL PROMEDIO DE SALDO que hubiese tenido a su haber durante ese tiempo.
- 7 Los Miembros tienen derecho a préstamos sobre sus economías.

Solicite Usted hoy mismo el Prospecto de la COOPERATIVA NACIONAL DE AHORROS, dirigiéndose al Secretario de la Compañía. "AETNA" San José 4625

Protección absoluta unida a una Administración seria y experta en el manejo de los negocios. Se aceptan y solicitan miembros de todas partes del p. is. ESCRIB Ud.

### Por los Caminos del Agua Sobre el Amazonas

...y ahora que mis ojos saben de las dos cosas más bellas de la tierra: los Andes y el Amazonas, paladearé en mi egoísmo de poeta lo uno, para contar de lo otro, tanizándolo en el sueño que urde la distancia, sobre la verdad de las cosas maravillosas de la naturaleza.

Empezaron las aguas a tener un color menos intenso. El azul de los mares óptimos decrecia, hasta adquirir una verdosa palidez mortuoria.

La vibración templó su cuerda más alta, y el barco fué perdiendo su vaiveneo movimiento de costado, para adquirir otro más fuerte de singular cabeceo.

La ola se convirtió en tumbo y escapó en la prora. La espuma que antes fuera hinchada y blanca como una leña, ahora se tornó en menuda y apretada.

La promiscuidad de las aguas fuese delatando poco a poco en un estrechez de abrazo pasional.

Así durante dos días caminamos en pugna con aquel río colosal, el más caudaloso de la tierra, y en un amanecer tibio, afrosiaco y húmedo, divisamos los contornos de las costas lejanas, de las islas exuberantes, perdidas en la fauce apocalíptica del Amazonas.

Aquí la geometría, poética puso el capricho de sus líneas más armoniosas, y pareciera que aquel gigante desencadenado un día, tuvo debilidades amorosas, y dejó para futuros rozamientos pecaminosos, plácidos contornos redondeados con exquisito refinamiento, en las tibia noches lunares.

El precipitado calor de la vegetación contrasta con el de las aguas azules y palidecidas como una falda antigua.

La isla que se revela tiene un grafitismo humano. Ya es una cabeza que se asoma proñada de cabellos; ya es un cuerpo simplo que flota en abandono mortuorio. Y otras veces parecen aquellos islotes, volcenes emergiendo o grandse baques semi-emergidos.

Las aguas de nuevo disuelven otro colorido, se han vuelto mas densas.

El barco va despacio rompiendo el cristal de la onda que se encurba con cierta gracia femenina.

El calor sube paulatinamente, y en el ambiente la fragua del sol llama a las margaritas reverberaciones. A las márgenes del gran río, variedad de pequeños muelles, velan en la corriente que hace estanso.

La blancura de las casas orilleras contrasta paradójicamente con el grave verdor de la naturaleza, rústica, húmeda y cálida.

Y todo aquello se alejaba en el silencio del medio día desfalleciente en que los párpados pesadamente caen y se juntan para el oscuro sonar del sueño indefinido.

Mientras tanto, allá a lo lejos, la ciudad de Pará determina su paisaje urbano, y las dos torres de su catedral revestían apuntando el cielo....

GUSTAVO A. RUIZ.

### Banco Comercial de C. R.

TIPOS DE CAMBIO

28 de Noviembre de 1914

	a la vista.
New York	133%
New Orleans	133%
San Francisco	133%
London	130%
Paris	130%
Hamburgo	128%
Barcelona	112%
Jamaica	140%

### COMUNICADO La policia de Cartago

Un periódico de la tarde ha dado la voz de alerta, acerca de la negligencia de las autoridades de policia de Cartago, en el cumplimiento de sus deberes y yo vivo de mi trabajo, que no aspiro a ningún gaje del Presupuesto, pero que si tengo derecho a exigir en esta época de republicanismo, que se garantice la vida de los ciudadanos, estoy obligado a denunciar públicamente los hechos escandalosos cometidos por la policia de orden y seguridad de Cartago, para que se comprenda que ese cuerpo está organizado no para perseguir a los vagos y castigar el vicio, en todas sus manifestaciones, sino para tener complacencia con ciertos familiares y amigos íntimos de su estrecho círculo, y tolerar los ultrajes a los ciudadanos pacíficos, que ante tales hechos pueden exclamar: "cuálquier tiempo pasado fue mejor".

El hecho pasado a dos señoras honorables de Cartago,—que fueron ultrajadas por un vagabundo, que no fue debidamente castigado,—no tiene comparación con la falta gravísima cometida por el policia Felipe Vega, con mi hermano Ignacio Arburola González. Estaba mi hermano comprando artículos de comercio en un establecimiento cuando llegó el citado policia a provocarlo injustamente y no contento con semejante proceder con el palo que portaba le abrió la cabeza.

Y este policia que debió ser destituido inmediatamente por sus superiores, fue acompañado a la Agencia de Policia por un Estado Mayor dispuesto a defenderlo y después NO SUFRIO NI SIQUERA UN ARRESTO y ha seguido prestando sus servicios en la policia.

Y ante semejante hecho escandaloso, puede considerarse que la vida de los hombres honrados está bien garantizada aquí en la ciudad de Cartago? Es posible que los Jefes de Policia toleren y disimulen semejante atropello y celebren complacidos esos delitos?

Será por ventura que ellos fueron investidos con autoridad en Cartago para andar chalanzando a caballo y aburriendo al vecindario con los toques de corneta cada hora, como si estuvieramos en la guerra europea.

Si es así como se comportan las autoridades militares de Cartago, si no se respeta la vida de los ciudadanos, es bueno que lo hagan saber así, para andar por las calles debidamente armados y librarse de los fieros ataques de palos de los policiales de Cartago, al estilo del célebre Felipe Vega, que tiene ya incoada otra causa en el Juzgado del Crimen de Cartago por la sospecha de una estufa.

Loor a los valientes policiales de Cartago.

PRIMER REPIQUE. Cartago, 3 de diciembre de 1914.

### HACEMOS GREGER EL PELO

Tratamiento Eficaz y Científico Para el Cabello GRATIS

¿Se le cae el pelo? ¿Se pone canoso antes de tiempo? ¿Se le enreda el pelo y está quebradizo? ¿Es molestado por la caída o la picazón del cuero cabelludo? ¿Se ha quedado ya calvo o se está poniendo calvo? Si adolece de alguno de los males anteriores, no se demore, sino trate inmediatamente de poner los medios para corregir esos síntomas. Escriba al instante pidiéndolo el folleto ilustrado

"LA VERDAD ACERCA DEL CABELLO" (por un especialista europeo) que contiene los siguientes capitulos: Maravillas del Cabello.—La estructura del Cabello y del Cuero Cabelludo.—Las Causas que motivan la caída del Pelo y la Calvicie.—Manera de conseguir y conservar una abundante y hermosa Cabellera.—El Tratamiento que hace brotar el Pelo en 5 semanas.—Informes de clientes satisfechos.

TRATAMIENTO GRATIS

Probarémos a nuestra costa que el REMEDIO CALVACURA Impedirá la caída del pelo y la picazón del cuero cabelludo y cura la caspa, haciendo brotar el pelo. Al recibir de su nombre y dirección, incluyéndole un sello del correo de su país equivalente a 10 centavos en oro americano para cubrir los gastos de franqueo, le enviaremos un tratamiento de nuestro REMEDIO CALVACURA No. 1 que vale \$1.00, junto con el folleto antedicho titulado "La Verdad acerca del Cabello." Corte este Cupón y envíelo hoy mismo al Union Laboratory, Box 725, Union, N. Y. E. U. A. CUPÓN PARA UN TRATAMIENTO GRATIS DE \$1.00

Union Laboratory, Box 725, Union, N. Y. E. U. A. Le adjunto en sellos del correo el equivalente de 10 centavos en oro americano para cubrir los gastos de franqueo, por lo cual me enviará al instante su Remedio Calvacura que vale \$1.00 y el folleto titulado "La Verdad acerca del Cabello." (Adjunte este Cupón en su carta.)

GRATIS MILLARES DE VALIOSOS ARTICULOS REGALADOS

Si quiere Ud. aprovecharse de la más sorprendente oportunidad en la vida, escribanos hoy mismo. Le enviaremos por correo y franco de porte nuestro inmenso Catálogo de 68 páginas, con grabados que muestran millares de artículos muy útiles para uso diario, y en donde se explica la manera de conseguirlos sin que le cuesten absolutamente un centavo.

Verdaderamente estamos regalando infinidad de artículos por valor de miles de dólares a las personas que muestran nuestro Catálogo a sus amigos o conocidos, para que vean por sí mismas nuestras magníficas y bonitas gangas.

CUPÓN DE \$1.00 GRATIS.

Desearnos que coopere con nosotros y obtenga los beneficios de nuestro sistema sorprendentemente liberal. Si nos escribe hoy mismo, le enviaremos gratis un Cupón que vale \$1.00 en pago de mercancías, además de enviarnos nuestro magnífico Catálogo de 68 páginas, así como le diremos de qué manera podrá conseguir cualquiera de los artículos que muestra el catálogo absolutamente gratis. Envíe su nombre y dirección a UNION SALES CO., 1038 Broadway, NUEVA YORK, E. U. A.

Este es el anuncio más importante que habrá leído hasta ahora. Seguramente le conviene entrar en relaciones con la casa más liberal en America. No tiene que enviar dinero alguno, sino solamente su nombre y dirección, pero hágalo hoy mismo.

Catálogo de 68 páginas

EL DR. D. EDUARDO J. TREJOS INSISTE RESPECTO DE LA SUPRESION DE LAS MEDICATURAS DE LOS PUEBLOS!

Sr. Director de LA INFORMACION. San José.

Ha guardado silencio después de mi primera carta publicada en el importante periódico "La Republica", en la cual lanzaba la idea de que las Medicaturas del Pueblo, debían ser suprimidas, esperando que alguien dijera esta boca es mía; y hoy que he visto dos publicaciones anónimas tendientes a refutar mi idea, vuelvo a molestar la atención del público y en especial la del Supremo Gobierno, haciendo hincapié sobre mi tesis apuntada.

Las Medicaturas del Pueblo fueron creadas con dos fines primordiales: el primero combatir el curanderismo, y el segundo favorecer la clase proletaria; pero la experiencia de veintinueve años ha demostrado que ninguno de estos dos fines se ha conseguido con esta institución; luego es inoficiosa, y por lo tanto debe derogarse.

Insisten los contrarios, o insistió el Gobierno en mantener en sus puestos a los Médicos del Pueblo? en hora buena, pero entonces sí exijanles cumplir estrictamente con los deberes que la ley nos impone: obliguense a observar la moralidad Médica que reclama nuestro delicado puesto: obliguense a cumplir nuestro deber tratando a la clase menesterosa como su condición lo exige; haciendo las visitas reglamentarias a los diferentes distritos de los lugares encomendados a nuestro cargo, proveyendonos de instrumentos quirúrgicos necesarios para practicar las operaciones de urgencia; a residir en los lugares señalados por la ley y no como hoy se hace, residiendo muchos Médicos del Pueblo en la capital o capitales de provincia, haciendo una visita semanal al Circuito Médico de su cargo, con la cual no se beneficia en nada la localidad; obliguense a los Municipios a cumplir por su parte con las obligaciones que la ley de Médicos del Pueblo les impone y entonces ésta dejará de ser un mito y no podrá decirse de ella lo que se dice hoy de la famosa ley de Hicores: "en teoría muy aceptable, en la práctica muy detestable". Ya me figuro que a esta hora el Gobierno, estará cansado de recibir de diferentes partes de la República, peticiones y súplicas tendientes a mantener en sus puestos a los Médicos del Pueblo, alegando para ello la privación de los importantes servicios del Médico; que los pueblos sufrirían con la derogatoria de dicha ley. Valiente razonamiento! No es éste el móvil de tales peticiones, sino el peligro que se ve de que muchos discípulos de "Hippócrates" entre los cuales me encuentro yo, quedemos de un día para otro sin el actual y cómodo Modus Vivendi, sujetos a explotar nuestra profesión para ganarse el pan cotidiano.

Para concluir, desearía en esta ocasión oír la autorizada opinión de mi estimado amigo colega y tocayo doctor don Eduardo Uribe y la del apreciable doctor don Benjamín Hernández, (quien según informes tengo, es el Médico consultor del actual Gobierno), en el caso concreto de supresión de Medicatura del Pueblo.

La opinión de estos estimables compañeros, al ser sirviera clara, será para mí la última palabra en el presente asunto.

Regule el señor Director que, si considera las presentes líneas de alguna utilidad pública, se sirva darles publicidad en su importante y popular periódico, por lo cual le anticipo sus agradecimientos su obscuro seguro servidor,

EDUARDO J. TREJOS. M. D. Cañas, 30 de noviembre de 1914.

PASA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO-QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. A.

### El Dr. Vicente Castro

MEDICO Y CIRUJANO

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DEL VIENTRE

Ex-asistente por varios años de la Clínica Quirúrgica del Hospital de Hamburgo-Eppendorf, ha regresado de su viaje de estudio en Europa y tiene el honor de ofrecer de nuevo sus servicios al público, en su antigua oficina, 50 varas al Sur 3420-18 ab. de la Botica Francesa.

### JABON DE ALMENDRA

Mantiene el cutis suave y perfumado

Depósito en "EL GALLITO"

5735

### DE TIERRA BLANCA

Noviembre 29.

El 29 del corriente se llevó a cabo la fiesta de fin de curso en las escuelas de este lugar y Potrero Gerrado, a cargo del profesor don Eustacio Escobar y señora doña Agustina M. de Quirós respectivamente y como petentos auxiliares señoras Ernestina Farmer, Elvira Poveda y don Anibal Quirós.

A las 2 p. m. comenzó el acto bajo la dirección del reverendo capuchino Fray Victor, y miembros de la Junta de Educación del lugar. Se hizo principio con el Himno Nacional y a continuación se llevó a cabo el programa siguiente:

Recitación. El envidioso, niño Guillermo Gómez.

Recitación. Malos hábitos, niño Rafael Garita.

Distribución de notas.

Coro, Cantar y jugar, niñas y varones.

Recitación. A Juan Santamaría, niña Elisa Garita.

Recitación. A Cristóbal Colón, niña Evangelina Gómez.

Obsequio de la señorita Elvira Poveda al mejor alumno, Abel Gómez.

Obsequio de la señorita Poveda a la mejor alumna, Zoila Rosa Araya.

Coro, Los Gorricionitos, niños y varones.

Recitación. La Limosna, niña Zoila Rosa Araya.

Recitación. La taberna, niño Jorge Viquez.

Recitación. Los locos, niña Elvira Cubero.

Repartición de notas.

Recitación. La luna, niño Anibal Gómez.

Recitación. Lo que fue el pueblo, niño Teófilo Brenos.

Repartición de notas.

Coro, Las mañanitas, (silbado).

Recitación. Los cazadores y la perrita niño Ezequiel Garita.

Distribución de certificados y Grado.

Coro, A Costa Rica.

Recitación. Despedida de la Escoleña niña Josefina Coto.

Al terminar, las alumnas de Potrero Gerrado obsequiaron un bouquet de flores al señor Director don Eustacio Escobar en prueba de agradecimiento, simpática nota que fue recibida con vivas entusiastas de la concurrencia; entonces el obsequiado tomó la palabra y manifestó su gratitud dando cordial despedida a sus alumnos y padres de familia.

Gerró el acto el reverendo Fray Victor, con su modesta palabra, quien disertó sobre materias religiosas con mucho acierto.

Se distribuyeron confitures a los niños y variados juegos obsequiados por los visitantes, quedando foliamente terminadas las tareas del personal docente de esas escuelas, el cual felicito en general, no sin dejar de reconocer la cuidadosa labor de canto y costura de la apreciable señorita Ernestina Farmer y disciplina de los educandos.

La concurrencia fue extraordinaria; honraron el acto con su presencia las distinguidas damas doña Leonor S. de Selles, doña Cristina de Calderón y otros importantes vecinos de la localidad, así como la señorita María Alfaro de Cartago y varios caballeros de distintos lugares.

CORRESPONSAL VIAJERO.

PULPEROS

Aproveche esta brillante oportunidad. En 20 colones véndese magnífica receta lustrina para pisos. 50 por ciento utilidad.

Escriba "Exitó" Ap. 94. 4914-4 de s. o.

AVISOS DE OCAISION

25 centimos por inserción... Cuatro inserciones... PASO LA CRISIS... VENDO un billar pequeño... ALQUILO dos casas... SOBRE FIESTAS... PANOLA "CECILIAN"... BRILLANTE NEGOCIO... SE NECESITA UN MAESTRO... ALQUILO una casa... COCINERA extranjera... PARA MATRIMONIO... COM O SIN MUEBLES... ALQUILO por ciento cincuenta... BUENA OCAISION... EN CASA decente... POR CAMBIAR de negocio... EL POLLETO que contiene la División... CRACIAS... IMPORTANTE CABLE DE ULTIMA HORA... ALQUILAR los años de la casa... VENDO ACCIONES del Teatro Moderno... ALQUILA una casa en 50 colones... AFRECHO desde esta fecha el precio... LINDO BROTHERS.

ENGLISH SECTION

AEROGRAMS

King George pays a visit to his troops in France

LONDON, Dec. 3rd.—King George of England, who has been visiting the British line in Flanders, went to the firing line today, according to a telephone message received this afternoon by the "Evening News" from Calais.

LONDON, Dec. 3rd.—Rioting broke out at the Belgium Concentration Camp at Zelst, Holland, according to Hetvloed, published in Amsterdam. Dutch troops fired on Belgians, killing 6 and wounding 9 of them. No details of occurrence are as yet available.

LONDON, Dec. 3rd.—For the first time since the Germans were checked in their advance to Warsaw it was possible today to gain a fairly clear idea of the military situation in Russian Poland in its broader aspects. Advice from both Berlin and Petrograd indicate that the Germans have definitely succeeded in throwing back the enveloping Russian forces and have maintained solidly position west of Lovicz. Furthermore, it is said that the Germans are again undertaking the offensive. The completeness of change in the situation is attributed to the failure of the Russian general Rennenkampf to close up the ring about the Germans and to the brilliant strategy of the German leaders.

LONDON, Dec. 3rd.—In Budapest it is stated that the capture of Belgrade, Serbia, by Austrians was accomplished that the Servians troops evacuated the variance with representatives from Nist, in a battle with bayonets. This is at City.

LONDON, Dec. 3rd.—Increasing thunder of guns in the vicinity of Ypres and the arrival of transports bearing wounded men met with the conclusion in London that a greater degree of activity has prevailed in West Flanders than has been reported in the official communications.

SPECIAL CABLE SERVICE

General Dewett has been captured at last

VIENNA (By way of London) 3rd.—An official report published here reads as follows: "In western Galicia there was general calm. On Tuesday, Night attacks made by the Russians in northern Poland were repulsed. The fighting to the west of Noworodok and near Lodz in developing favourably. Before Przemysl the Russians under the influence of the last sortie have remained passive. Several enemy aviators dropped bombs unsuccessfully on our troops. In the Carpathian Mountains no decision has been reached as yet. News of the Austrian entry into Belgrade was enthusiastically cheered by our troops in the northern zone."

LONDON, 3rd.—The "Daily Express" correspondent on the Franco-Belgian frontier says: "The naval bombardment of Zeebrugge destroyed the electric plant which furnished power for the handling of the huge gates of the locks. The German submarines which were in the inner basin have thus been bottled-up."

LONDON, 3rd.—The Press Bureau has published a statement that Australian and New Zealand contingents have disembarked in Egypt to assist in the defence while the native troops complete their training. When this training is completed they will go direct to the other British troops which are fighting in Europe.

LONDON, 3rd.—A wireless from Calais states that King George of England visited the British front in Flanders this morning.

PETROGRAD, 3rd.—It is officially reported here that the Tzar arrived at the battle front in Poland.

BRUSSELS, 3rd.—(By way of the Hague).—The German Colonial Secretary while autobuling along the front near Dixmude came under the fire of the British trenches. When at a distance of 400 yards the bullets whizzed his car and shrapnel exploded all around. One of his tires exploded. The chauffeur alighted to mend it but noticing that the British guns were taking an accurate aim at them, the Minister hurried off to Dixmude without having the tire repaired. He took refuge in some ruins while the repair was made.

VENICE, 3rd.—The newspapers publish an interview which was held with the Archbishop of Przemysl, who is here on his way to Rome. He declares that the situation of that town is despairing and that its fall is imminent. The hospitals are full of sick and wounded, the death-rate is enormous and provisions are exhausted.

PARIS, 3rd.—Albert Calmette, Director of the Pasteur Institute at Lille, a brother of the ex-editor of Le Figaro assassinated by Madame Caillaux and who was serving as Chief of the Army Medical Department, has been missing for a long time. It is now reported that he is held a prisoner at Munster by the Germans.

LONDON, 3rd.—The Daily Mail correspondent in Christiania reports that King Haakon is to-day on his way to Trondheim where he will sail on the cruiser Harald Horraagen which will cruise along the coast as far as Bergen. The King's journey is due to his desire, to personally investigate the measures which have been taken so as to protect the Norwegian neutrality.

HUGH L. SCOTT IS SLATED FOR NEW HEAD OF THE ARMY.



Brig. Gen. HUGH L. SCOTT

Secretary of War Garrison will recommend to the President a successor to Major General W. W. Wotherspoon as chief of staff of the United States army. It is understood the place will go to Brigadier General Hugh J. Scott, at present assistant chief of staff, and a brother of Professor Scott of Princeton university. Brigadier General Scott has a splendid record. General Wotherspoon retires from his active list Nov. 16.

El Trabajo de las Mujeres No Tiene Fin

En la mayoría de los casos, ésta es la pura verdad. Las mujeres trabajan desde por la mañana hasta por la noche, cocinan, barren, sacuden, van al mercado y regresan a la casa con multitud de paquetes para proceder luego a preparar las comidas. Todo esto significa un desgaste de energías nerviosas las cuales el delicado sistema de la mujer no debe perder. Pero el trabajo tiene que hacerse y el cuerpo debe estar en buena condición, y para esto las mujeres deben de tomar, cuando están malas, EL COMPUESTO VEGETAL DE LA SRA. LYDIA E. PINKHAM



HE AQUÍ UNA PRUEBA.

Providence, R. I. — "Le escribo para darle cuenta del mucho bien que me ha hecho su medicina y para que otras mujeres sepan que pueden encontrar ayuda en este remedio. Hace unos tres años estaba sufriendo con dolores tirantes hacia abajo, menstruación irregular, constipación y dolores de cabeza. Estaba muy triste todo el tiempo. Comencé a tomar el Compuesto Vegetal de la Sra. Lydia E. Pinkham, las Píldoras del Hígado y a usar la Loción Sanativa y al poco tiempo estaba curada y tan bien como estoy ahora. Tengo una casa de huéspedes y trabajo todo el día pues yo soy la que atiende a los huéspedes. Confío en que toda mujer que sufre pruebe sus remedios. Sus medicinas hacen esposas y madres felices." — Sra. ANNA HANSEN, 579 Potter Avenue, Providence, R. I.

\* Si está Ud. sufriendo alguna de estas enfermedades y desea un consejo especial, escriba confidencialmente a Lydia E. Pinkham Medicine Co., Lynn, Mass., E. U. de A. Su carta será abierta, leída y contestada por una señora y considerada estrictamente confidencial.

'LA ARTISTICA'

LUIS GOMES avisa al público en general y su clientela en particular, que ha trasladado su taller de carpintería y ebanistería al local entre la casa de don J. P. Rodríguez Hno y el Carmen, donde atenderá como siempre a su numerosa clientela con prontitud y esmero en todas las órdenes que se le confíen. Teléfono No. 318. Apartado 269.

Gran baratillo de sombreros de pita

Habiendo llegado a esta capital procedente de las grandes manufacturas ecuatorianas y trayendo un extenso surtido de sombreros para hombres, señoritas y niños, y como me consta que el comercio no tiene interés en comprar por mayor, debido a la mala situación, me he propuesto hacer una verdadera realización de sombreros por la mitad de su valor. Venderé sombreros desde el mínimo precio de dos colones hasta cincuenta colones, entendiéndose que estos sombreros son mandados a confeccionar expresamente al estilo del país, todos bajos de copa, para evitar que se corten para bajarle la forma como anteriormente se hacía y no se dejen engañar con el sombrero colombiano de muy poca duración como ya lo tendrán experimentado.

Para convencerse hay que aprovechar la ocasión yendo al Restaurant de doña María v. de Torres, Avenida Central, frente al Mercado, en donde se encuentra alojado el suscrito, ecuatoriano, quien tendrá gusto en atender cualquier informe a toda hora. Las ventas se harán al por mayor y menor. Cuarto No. 12.

4879-1 a 13 dc. ANTONIO VEGA.

DEBILIDAD SEXUAL

Enfermedad esporádica en secreto, Sus causas pueden ser inocentes.

EL CORDIAL DE CEREBRINA ULRICI

de reconocido mérito para esta afección, fortifica los NERVIOS, MUSCULOS, CEREBRO, y MEDULA, combate la DEBILIDAD NERVIOSA y FISICA, PERDIDAS SEMINALES y de VIGOR, INCAPACIDAD CEREBRAL, INSOMNIO, DEPRESION, PARALISIS, IMPOTENCIA, ANEMIA, ENFLAQUECIMIENTO, INAPETENCIA, MENTRUCIONES DIFICILES y PALPITACION.

THE ULRICI MEDICINE CO., NEW YORK.

Antiguo Hotel Francés

FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA RESTAURADO POR JOSE SACRIPANTI SERVICIO ESMERADISIMO

4655-14 oct. s. o.

Cogedores de cafe

En la Hacienda La Laguna, a los lados de la Estación Sánchez, cerca de Curridabat, se necesitan cogedores de cafe, buena cosecha y buenas habitaciones.

Dirigirse a Florentino Castro o al Administrador en la misma finca. 4911-4 a 6 dic.

¿SUFRE UD.?

La Sra. Maryn Marshall, de Woodstock, Ga., escribe lo siguiente: "Le escribo para comunicarle las buenas nuevas de que el Cardui me ha aliviado muchísimo." "Espero y confío en que las señoras que estén sufriendo de la manera que yo sufrí, tomen el Cardui, pues que para mí ha sido una bendición de Dios y sin duda aliviará a toda señora que esté padeciendo."

el Vino de Cardui

Para las mujeres es el mejor tónico que pudiese Ud. tomar. No importa que esté Ud. sufriendo de dolor de cabeza, de dolor en la cadera, ó en los brazos, y que sienta presión muy molesta en el vientre, etc.; no importa que se sienta Ud. cansada, fastidiada, ó descontentada, pues que el Vino de Cardui la aliviará.

Ha aliviado millares de otras mujeres débiles y enfermas, y basta con que lo tome Ud. también que le quede agradecida para siempre. ¡Pruébelo!

El normal desarrollo de la Girafa es extraordinario, pero el normal desarrollo en la demanda del Sunlight Jabón es todavía más extraordinario. Se desconoce el número de gentes que jamás hayan visto una Girafa, pero se sabe que hay millones y millones de cuidadas señoras de su casa en todo el mundo, que usan el Sunlight Jabón. Estas señoras de casa no temen ya la legada del día del lavado porque teniendo por aliado al Sunlight Jabón están seguras de un rápido despiece de toda porquería y suciedad. El Sunlight Jabón salvará sus ropas.

Puede en su Próxima Lavada.

Sunlight Jabón

AZUCAR

DEL INGENIO "LAS VUELTAS" DE - Rohrmoser Hnos.

PRECIOS BAJOS

Depósito permanente en el local situado frente al Palacio de Justicia, contiguo a Zonta 4807

Esencia Persa para los Nervios

Es carribado a Sensapersa. Los ingredientes—la calidad—las propiedades orientales de esta pastilla para los nervios de éxito maravillosamente bueno quedan absolutamente iguales. Es un remedio en que se puede depender para debilidad nerviosa, impotencia, insomnio, abatimiento, pérdida de memoria, emisiones por la noche, desgastes de partes, vigor perdido y cualquiera forma de neurastenia; nuestra preparación, ahora llamada

SENSAPERSA

ha traído felicidad, fuerza, vigor, y poder vital a miles de hombres—jóvenes, viejos y de mediana edad. Obtégase E y mismo una caja y sea un hombre nuevo. De venta en las Boticas y Droguerías o enviado por correo franco de porte \$1.00 oro la caja.

THE BROWN EXPORT CO. 74 Cortlandt St., New York, N. Y., U.S.A.

¡\$7 Oro Diarios!

State Pesos Oro Diarios Si desea ganar esta suma como agente de ampliaciones, y novedades escribanos en seguida Catálogo etc. gratis.

PIONEER PORTRAIT COMPANY, 1307 West 63rd St., Chicago, E. U. A.

Dr. José M. Arias G.

MEDICO-VETERINARIO — Ap. 680. SAN JOSE.

Cura toda clase de enfermedades en los animales domésticos Posee la mejor vacuna para evitar las enfermedades carbuncosas del ganado: (Carbón o Anthrax y Blackleg o Pierna Negra), a precios reducidos. HABITACION: 300 VARAS AL SUR DE LA SOLEDAD Consultas y curaciones: Caballeriza de D. Tobias Garbanzo, 125 v. al N. del Mercado. Tel. 446 4913-4dic

BARATILLO — BARATILLO DE LAS

Ultimas novedades de la moda PARA SEÑORAS Y NIÑAS

PRECIOSOS Elegantes sombreros de terciopelo, seda y paja PRECIOSOS ABRIGOS de terciopelo, seda y paja ABRIGOS adornados y sin adornar, plumas, flores, corsés, adornos para vestidos y muchos otros artículos, todo de Ultima Moda y que realizaremos a precios de verdadero baratillo.

APROVECHE ESTA UNICA OCAISION Infórmese de ello pasando a EL IRIS

E. VELAZQUEZ C. San José — Teléfono 236

Dic. 3 de 1914 4903

AFRECHO

desde esta fecha el precio es de

3.50 LINDO BROTHERS.

¡Polvora! ¡Polvora!

DE LA MEJOR ELABORADA EN EL PAIS

Tengo siempre en existencia un buen surtido para vender a precios reducidos DESCUENTOS ESPECIALES A LOS COMERCIANTES Para todo pedido dirigirse con tiempo a mis agentes exclusivos señores

TOMAS FERNANDEZ Y HERMANO SAN JOSE

4909-3 dic. a. s. o. Francisco Fatjó, Polvorista español.